



ARBEITSKREIS
GALLO-RÖMISCHES LEBEN
LAHR-DINGLINGEN





ARBEITSKREIS
GALLO-RÖMISCHES LEBEN
LAHR-DINGLINGEN

Gallier und Römer kehren zurück nach Lahr

Der Arbeitskreis „Römeranlage Lahr -Dinglingen“ hat sich 2013 als Unterabteilung des Freundeskreis Landesgartenschau 2018 e.V. gegründet. Dieser Arbeitskreis hat mit über 50 Aktionstagen zum Gelingen der Landesgartenschau beigetragen. Einer der Gartenschau-Schwerpunkte war das Beleben des neu errichteten Nachbaus eines gallo-römischen Streifenhauses samt einer Archäobotanischen Gartenanlage. An den beiden Römertagen zeigten ca. 110 Aktive mit 24 Projekten, dass die Idee gefruchtet hatte, auf dem Ausgrabungsgelände eines gallo-römischen Vicus die provinzialrömische Vergangenheit an dieser römischen Heer- und Handelsstraße lebendig werden zu lassen.

Nach der Landesgartenschau bildete der umbenannte AK „Gallo-römisches Leben Lahr-Dinglingen“ den Kern der Fachgruppe „Gallo-römische Geschichte“ im Historischen Verein für Mittelbaden e.V. .

Aktuell sind ca. 35 Mitglieder in neun Projektgruppen aktiv (Stand November 2020) und planen ihre ehrenamtliche Arbeit im AK-Plenum.



Unsere Aufgaben

Der Arbeitskreis „Gallo-römisches Leben Lahr-Dinglingen“ will das Bürgerengagement zur provinzialrömischen Geschichte in der Umgebung des heutigen Lahr fördern und koordinieren. Projekte zu initiieren, Informationen bereit zu stellen sowie Kontakte und Kompetenzen zu vermitteln gehören daher zu seinen zentralen Aufgaben. Er fungiert als Bindeglied zwischen den Bürgern einerseits und der Stadt Lahr, dem Museum Tonofenfabrik, dem Historischen Verein für Mittelbaden Regionalgruppe Geroldseckerland e.V. sowie den Schulen und einheimischen Institutionen andererseits. Der AK möchte die Zukunft der „Römeranlage Lahr-Dinglingen“ mitgestalten und diese für kommende Generationen gestalten und sichern, wenn möglich im Sinne eines Freilichtmuseums.

Eine wesentliche Motivation für uns sind die

Alleinstellungsmerkmale der Römeranlage:

- Streifenhaus "Typ Lahr"
- Lahrer Ware = graue Gebrauchskeramik, regional verbreitet
- Eine experimentelle Rekonstruktion eines antiken Töpferofens aus Lehm
- Lahrer Liste = Archäo-botanisch gesicherte Pflanzenliste
- Darstellung des Alltagsleben der einfachen Leute im vicus





Plenum
Sprecher:
Klaus Blawert/
Dr. Luzian Taeger



Frauen im
Imperium
Romanum



Ornamentum
abnobae



Führungen



Öffentlich-
keitsarbeit



Sprecher des Arbeitskreis GALLO-RÖMISCHES LEBEN Lahr-Dinglingen:

Klaus Blawert mail: klausp.blawert@t-online.de

Dr. Luzian Taeger mail: dr.taeger@web.de

Die Leitungen unserer Projektgruppen

Töpferofen/Glasperlenofen	Isabell Kollmer, Peter Wernert
Frauen im Imperium Romanum	Inge Vollmer
Römische Spiele	Theodor-Heuss-Verbundschule
Ornamentum abnobae	Isabell Kollmer
Archäobotanischer Garten	Detlef Lingner
Öffentlichkeitsarbeit	Dr. Luzian Taeger
Weben	Elke Langenbacher
Collegium convivium	Frieder Grundhöfer
Führungen	Klaus Blawert, Rüdiger Metzger-Thessen



Arbeitskreis Gallo- römisches Leben Lahr- Dinglingen

Kooperationen

Stadtmuseum
Tonofenfabrik
Lahr

Regionalstiftung der
Sparkasse
Offenburg/Ortenau

Volkshochschule
Lahr

Institut für Archäologische
Wissenschaften der Albert-
Ludwigs-Universität Freiburg,
Abteilung für Provinzialrömische
Archäologie,
Prof. Dr. Alexander Heising

Historischer
Verein für
Mittelbaden e.V.

Lahrer
Schulen

Stiftung
„Bürger für Lahr“

Unsere Kooperationen

- Schulen, unter anderem mit der Georg-Wimmer-Schule sowie der Maria-Furtwängler-Schule, mit dem Scheffel-Gymnasium und der Otto-Hahn-Realschule
- Institut für Archäologische Wissenschaften der Albert-Ludwigs-Universität Freiburg, Abteilung für Provinzialrömische Archäologie, Prof. Dr. Alexander Heising
- Stadtmuseum Tonofenfabrik Lahr (Gabriele Bohnert) mit der Römeranlage (Kathrin Lieb)
- Historischer Verein für Mittelbaden Regionalgruppe Geroldsecker Land e.V., 1. Vorsitzender Norbert Klein
- Volkshochschule Lahr
- Regionalstiftung der Sparkasse Offenburg/Ortenau
- Stiftung „Bürger für Lahr“



Ausblick auf 2021

- Teilnahme an den Offenen Sonntagen des Stadtmuseums auf der Römeranlage bei Führungen, Mitmachaktionen und als Cicerones
- Internationaler Museumstag mit Fest in der Römeranlage am 16. Mai 2021
- Töpferofenfest am 16. - 18. Juli 2021
- Inneneinrichtung des Streifenhauses als Resultat des Seminars der Uni Freiburg „Möbel und Co: Ausstattung von (Streifen-)Häusern in den römischen Nordwestprovinzen“ bei Prof. Heising WS 2020/2021
- Matinée Text, Musik und Kulinarik
- Exkursionen
- Kochkurse

Die Projekte unserer Aktiven waren im Jahr 2020 durch die Pandemie sehr zusammengeschmolzen. Aber immerhin gelangen einige Exkursionen, Mitmachaktionen, Römeranlagen-Führungen sowie ein Töpferofen-Wochenende.

Angesichts der trockenen Sommer fordern die Pflege und Planung des Archäo-botanischen Schau- und Versuchsgartens regelmäßiges und intensives Engagement – in erprobter Zusammenarbeit mit dem Stadtmuseum Lahr.

Mit Unterstützung des Lahrer Stadtmarketings erreichten wir auch einige Zeitungsberichte. Die Instagram-Plattform ist im Aufbau.

Da unsere Aktiven auch über die diesjährige Durststrecke bei der Stange blieben, hoffen wir, im kommenden Jahr unsere Möglichkeiten voll entfalten zu können.

